

◇ 新任ドクターのご紹介 (順不同)



内科
中山 理菜

4月から内科に着任した中山理菜と申します。初期臨床研修、内科専門研修を京都第一赤十字病院で行い、内科全般の研鑽を積んできました。近隣病院の先生方と良好な連携を行い、地域の医療に微力ながら貢献したいと考えております。よろしくお願い申し上げます。



泌尿器科 部長
石田 博万

2023年4月より泌尿器科部長を拝命いたしました。2018年7月から約2年間の当院勤務ののち、京都府北部の病院での勤務を経て、ご縁があり当院に戻ってまいりました。微力ながら、地域のお役に立てるよう精進してまいりますので、ご指導ご鞭撻のほど、よろしくお願い申し上げます。



眼科 医長
笹田 徳子

クリニックの先生方、大学病院の先生方と連携させていただきながら、一人ひとりの患者さんに寄り添った診察を心掛けたいと思っています。精一杯頑張りたいと思いますので、ご指導ご鞭撻のほど、どうぞよろしくお願い申し上げます。



歯科・歯科口腔外科
専攻医 大窪 涼

これまで私は京都府立医科大学附属病院で一般診療、口腔外科の研修をしてきました。今年の4月から宇治武田病院では、主に一般歯科診療を行っています。お一人おひとりの患者さんに真摯に向き合い、精一杯頑張りますのでよろしくお願い申し上げます。



歯科・歯科口腔外科
研修医 河西 数馬

4月から歯科臨床研修医として勤務しております。日本歯科大学出身の河西数馬と申します。近隣の先生方と良好な連携を行い、地域の医療に微力ながら貢献したいと考えております。患者さんに喜ばれる医療を提供できるよう努力いたします。ご指導、ご鞭撻のほどよろしくお願い申し上げます。



呼吸器外科 橋本 雅之
(医仁会武田総合病院
呼吸器外科 部長)

4月より呼吸器外科外来（毎週木曜日PM）を担当している橋本です。呼吸器外科と聞くと、やや敷居の高さを感じられるかもしれませんが、肺がんに限らず呼吸器疾患全般について診療しております。肺野の異常を疑うことがありましたら、是非お気軽にご紹介ください。

— topics —

看護部長ご挨拶



地域の期待に
応える看護を提供

私たちが追求しているのは、患者さん一人ひとりを尊重し、心に寄り添う温かい看護をご提供することです。そのためには、患者さんを私達の家族と考えること、そして信頼に応えるだけの看護の専門性を発揮することが欠かせません。院内だけに留まらず、地域の医療機関・関係機関と連携し、患者さんのために何が出来るかを常に考え、主体的に動くことも重要です。日々学び成長し続ける組織となるよう一丸となって努力してまいります。

宇治武田病院 看護部長
認定看護管理者 出野 幸子

地域医療連携室から



宇治武田病院 地域医療連携室は患者さんに安心して入退院していただけるよう、親切・丁寧な対応を心がけ日々の業務を行っています。とくに重視しているのは、入院前からのご支援と地域の医療・介護事業者さんとの連携です。連携室スタッフ（看護師6名・社会福祉士3名・事務員4名）が一つになって、宇治市・城陽市・京都市伏見区を中心に、関係機関との連携を深めていけるよう努力を続けています。

かけはし vol.83

宇治武田病院
令和5年7月発行



特集

認定看護師 特定行為
特定行為の拡大でより良い医療提供体制へ

宇治武田病院 地域医療連携室

ホームページはこちら▶

TEL: 0774-25-2062 (直通)
FAX: 0774-25-2660 (直通)

月曜日～金曜日 / 8:30～17:00
土曜日 / 8:30～12:45

※日曜日・祝日・年末年始はお休みさせていただいております。



理念
・思いやりの心
・地域社会の信頼
・職員相互の信頼

基本方針

・ブリッジ・ザ・ギャップス
・患者さんの権利尊重
・信頼の医療に向けて
・地球にやさしい環境づくり

環境方針

・省資源・省エネルギーの推進
・廃棄物の3R（減らす、再利用、再資源化）の推進
・安全性・快適性の推進
・環境広報活動の推進

特定行為の拡大で より良い医療提供体制へ

宇治武田病院では2022年度から看護師による特定行為を実施しており、特定行為研修を積極的に支援するとともに、医療・看護の質の向上に努めています。今号では、当院で特定行為を指導する金修一 副院長と久保千晴看護師（緩和ケア認定看護師・特定行為研修修了）に話を伺いました。

5区分13行為の特定行為に対応

金 当院では、久保千晴看護師が専従となり、2022年度に栄養と精神の2区分5行為、2023年度には、血糖コントロールと循環動態の2区分6行為に対応しています。また2023年度は病棟看護師も1名、創傷管理1区分2行為が出来るようになりました（左表参照）。実際、内科・外科複数の領域で特定行為に取り組んでいたでいます。

久保 栄養の症例が一番多いのですが、対応するにはインスリンの血糖管理も出来ないといけませんし、循環動態が悪くなった患者さんにはその知識も必要になります。せん妄のリスク要因として、脱水も多くありますので、精神と栄養、両方の特定行為と一緒にすることも少なくありません。なかにはお一人の患者さんでこれらを網羅する症例もありますので、本当に特定行為を修了して良かったと思います。

金 特定行為について、医師が他の仕事で手を離せないとき、看護師さんに対応をお願いできるという仕組みは、とても助かると思います。

久保 先日も脱水の対応を任されていた患者さんについて、手術が終わった主治医の先生から、「色々精査して点滴管理をしてもらって助かった」との声をいただきました。こうした声はとても励みになります。

ただ、不安を感じることも多く、たびたび指導医の先生のもとに伺っています。こうした不安は、例えばアセスメント不足だったり、自分が原因で起こるものなのですが、先生方からお話を伺うにつれ、それが晴れていきます。毎日、この繰り返しですね。何より大切なのは、先生の治療意図を理解することと考えています。

金 特定行為の実施は現状、急性期を中心に進んでいます。本来は在宅医療の充実をめざした制度です。今後は院内だけに留まらず、地域の先生方と連携する動きも期待されますね。

医行為と看護を 継ぎ目なく提供する体制づくり

金 それで目下、進めるべきは質の高い特定看護師を養成する体制の構築です。研修自体は当グループ・医仁会武田総合病院で行っていますが、修了後、現場に入っただけが重要と感ずます。



副院長
特定行為委員会 委員長
金 修一



緩和ケア特定認定看護師
久保 千晴

久保 他院の特定看護師からは、「なかなか処方権がもらえない」との声をよく耳にします。その点、当院は先生方の懐が深いのか、スムーズに特定行為の導入が進んでいる印象です。しかも、任せつつ、かつ任せっきりにしない、絶妙な距離感で指導して下さっているのを感じます。

金 距離感は、立場が変わらなないと分かりません（笑）。ただ、力量や丁寧な症例を重ねる姿勢は見ていけば分かります。とくに久保さんはいつも、いつの間にか傍に来て、質問をされているので勉強熱心でコミュニケーション量も多い。患者さんを任せることへの信頼に時間は関係ないと考えています。

久保 「今ならいけそう！」と先生方のご予定を常に確認しながら動いているのですが、反面、相談ばかりでご迷惑でないか実は心配しています。

金 医師一人あたりの特定行為の患者さんの数はそう多くないので負荷と感じていません。むしろ何人も医師に対し、準備・確認・質問をしている特定看護師さんの方が大変ではないでしょうか。

久保 いえ、勉強すればするほど医行為と看護の違いが分かり、看護についてより深く考えられるようになったと、喜びを感じています。

金 相談を受ける私の方は、実は研修医時代の自分の姿と重ねています。「昔はこうだったな」と（笑）。理論と経験、どちらも大切なので、基本に立ち返ることが出来て良かったと感じています。

これからどんどん特定看護師が増えてくるので、当院も環境を整えていかないとはいけませんね。それが地域医療の大きなプラスにつながると思っています。

※看護師が医師の手順書により、指定された処置を行うことを可能とするもの。21区分38行為が指定されています。

宇治武田病院 特定行為 区分

▼ 特定行為区分	▼ 特定行為	▼ 宇治武田病院の体制
栄養及び水分管理に係る薬剤投与関連	<ul style="list-style-type: none"> 持続点滴中の高カロリー輸液の投与量の調整 脱水症状に対する輸液による補正 	2021年度
精神及び神経症状に係る薬剤投与関連	<ul style="list-style-type: none"> 抗けいれん剤の臨時的投与 抗精神病薬の臨時的投与 抗不安薬の臨時的投与 	
血糖コントロールに係る薬剤投与関連	<ul style="list-style-type: none"> インスリンの投与量の調整 	2022年度
循環動態に係る薬剤投与関連	<ul style="list-style-type: none"> 持続点滴中のカテコラミンの投与量の調整 持続点滴中のナトリウム、カリウム又はクロールの投与量の調整 持続点滴中の降圧剤の投与量の調整 持続点滴中の糖質輸液又は電解質輸液の投与量の調整 持続点滴中の利尿剤の投与量の調整 	
創傷管理関連	<ul style="list-style-type: none"> 褥瘡又は慢性創傷の治療における血流のない壊死組織の除去 創傷に対する陰圧閉鎖療法 	